

Órgano Oficial de la
Asamblea Agrario
Laborista de
Rancagua

UNIDAD

Dirige:
Roberto Cristi
Administra:
Enrique Becerra

Año I

Rancagua, Febrero de 1947

N.º 1

EDITORIAL

Nuestro Grito

Se alza una voz libre y acusadora, libre y acusadora como la de los hombres que nada temen, como la de los hombres rectos y puros:

Se alza «Unidad».

No es, este pequeño periódico, el órgano de expresión de una ciudad, de una clase o de un sector. Es más que eso. Es el ejecutor de la voluntad soberana de un pueblo. Es uno de los medios de expresión del P.A.L.

Si decimos que el P.A.L. lucha por colocar a cada chileno y más tarde, a cada Iberoamericano, en el sitio elevado que su dignidad de hombre le está exigiendo. Si decimos que preocupándonos de todos los chilenos, nos desvelamos especialmente por la clase obrera, porque es la que está más lejos de ese sitio, porque es la más oprimida, la más explotada y la que más sufre y soporta en el orden social de la actualidad diremos también uno de los fines que estas cuatro páginas de letras vivas persiguen.

En Chile, como en el mundo entero, la Democracia ha demostrado ser el mejor de los sistemas de gobierno; pero en nuestro país, como en los demás, se han cometido innumerables abusos en su nombre; ha resultado ser un concepto fácil de desvirtuar. La consecuencia salta a la vista: riendo ella, a la vez, el mejor y el peor de los sistemas, es necesario perfeccionarla. Hay que darle al pueblo una mayor representación en el gobierno. No es posible continuar actuando en su nombre si está tan mal representado:

Nuestro Movimiento, del cual «Unidad» es un importante órgano, impondrá un perfeccionamiento de este sistema: la Democracia Funcional. Y una vez impuesto no habrá distinciones entre humildes y poderosos. Llevará al gobierno a todos los que contribuyen a la producción de la riqueza; todos los gremios estarán representados en él y harán valer su peso: podrá lucir y cobrar la clase obrera el inmenso valor de su heroico y laborioso trabajo. Y esta misma justicia, la de pesar exactamente el valor de la función que desempeña cada individuo, amparará también a las demás clases, clases que sufren, porque viven dentro de un sistema injusto.

No somos reaccionarios. No es reacción combatir la lucha de clases que propicia el

comunismo. Queremos un Chile unido. Un Chile en el que todos los individuos laboren fraternalmente la riqueza que ha de beneficiarlos al ser repartida justamente. Un Chile sin divisionismo que impidan a sus habitantes cumplir con la función creadora que desempeñen. Y quiere, por último, obtenida la fuerza que la unión y el trabajo nos darán, lograr también la unión del Continente Iberoamericano. Esa unión que han soñado tantos hombres ilustres; esa unión que es la vida independiente de estos países y que tantos iberoamericanos están exigiendo; esa unión en la cual murió pensando el gran Bolívar.

He aquí, la razón de nuestro nombre. Es esta una consigna salvadora que debemos seguir:

«UNIDAD», este es el grito que lanzamos a Chile y a Iberoamérica.

Nuestro Nombre

Muchos se preguntarán el porqué de este nombre de nuestro boletín. Lo hemos elegido, porque creemos que el grito que nos lanzara Bolívar en su lecho de muerte, debe ser nuestro guía y nuestra meta: UNIDAD IBERO-AMERICANA:

Este concepto de unidad debe ser la consigna predominante entre los Agrarios Laboristas, así como también lo fué de ese héroe titánico en Caracas. Todos los actos de su vida pública responden a este principio. Ninguno le es adverso al otro; forman un conjunto armónico de fuerza y aspiración inseparables; como eslabones de una gran cadena a la cual sirve de brocha esta palabra: ¡UNIÓN! Bolívar consumió su existencia en la esperanza de unirnos y rindió el último aliento con el deseo augusto de que permanezcamos unidos. Incontestablemente, la Unidad Iberoamericana tiene en Bolívar su mejor símbolo, y es por eso, que los Agrarios Laboristas de Rancagua, buscamos una palabra de este insigne hombre, para darle nombre a nuestro periódico.

Creemos firmemente en la futura unidad de estos pueblos, de igual comunidad de raza, lengua, religión e historia, elementos que nos llevan a una sola realidad, a un solo destino: la constitución de una sola gran Patria: La Patria Iberoamericana, de ahí entonces, que los Agrarios Laboristas con su líder a la cabeza, damos la nota al aprobar íntegramente algo que

(pasa a la pág. 2)

(viene la 1.ª pág.)

consideramos el primer eslabón hacia la futura unión económica y política de Iberoamérica: el Tratado Chileno-Argentino, que lleva la firma de nuestro líder: Jaime Larraín G. M.

Pensemos un rato en lo que somos y lo que seríamos de realizarse esta gran aspiración. Somos un conglomerado deforme, de veinte naciones superpuestas, reñidas y sujetas a las más arbitraria intervención, tras el escudo de una política que paradójicamente se ha llamado de Buena Vecindad.

De aunarse estos veinte núcleos, de penetrar su destino en una sola realidad, económica, política y social, pasaríamos a constituir una potencia de más de 130 millones de seres, capaz de hacer respetar sus intereses y de asimilar sus propias riquezas, las más vastas y ricas de todas las que quedan sin explotar en el planeta.

¡Este es el imperativo de la hora, Agrarios Laboristas! Abramos los ojos. Los pueblos pequeños y débiles no tienen porvenir. El natural desenvolvimiento de los pueblos está tendiendo a formar grandes conglomerados, a base de razas comunes. Ese es el secreto del triunfo de los anglo yanquis. Detrás de ellos, han crecido el paneslavismo, el pangermanismo, el pansiatismo y el panarabismo.

Y nuestro destino no puede ser otro que el Iberoamericanismo: la formación de una sola gran Nación y de un solo estado, el Estado Iberoamericano, extendido desde México a la Antártica.

E. B. S.

Nuevo Presidente

El Viernes 14 del presente se llevó a efecto una Asamblea General, la que tenía por motivo principal dar a conocer la renuncia presentada por el Presidente Hernán Lagos por motivos de salud y efectuar la elección correspondiente a fin de llenar la vacante producida. Realizada la elección salió elegido el compañero Roberto Cristi, quién es para todos conocido por su entusismo y dinamismo, con el cual estamos seguros, llevará a nuestro Movimiento a una etapa de superación y crecimiento.

Acompaña a nuestro Presidente la misma mesa directiva, la cual está compuesta en la siguiente forma:

- Vice-Presidente: Oscar Figueroa H.
- Secretario: Manuel Baeza M.
- Tesorero: Angel San Ramón F.
- Director Electoral: Enrique Becerra S.
- « Juventud: Alberto Stuvan S.
- « Organización: Gabriel Carrasco S.
- « Funcional: Mario Latorre P.
- « Propaganda: Jorge Molina O.

Nuestros Candidatos a Regidores

Tres nombres lleva el Partido a la Elección Municipal: Sergio Lillo, Gabriel Carrasco y David López.

Estos tres hombres tienen cualidades sobresalientes. No hay en ellos vanidad ni indisciplina. Van a la lucha porque han recibido la orden de hacerlo y no ven en ella la ocasión de lucirse en un puesto honroso.

Sólo ven la ocasión de servir a la Patria y con ello a nuestra causa. Sienten, en suma, la responsabilidad que han contraído.

Podríamos extendernos infinitamente sobre las magníficas cualidades que los adornan, pero no lo hacemos, porque son por todos conocidas.

Diciendo que son ellos Agrario Laboristas y que, por lo tanto, sienten la responsabilidad que emana de su condición de tales, los presentaremos a quienes no los conozcan.

En consecuencia, llamamos a todos los Agrario Laboristas y a sus simpatizantes a luchar dura y entusiastamente por esos candidatos, ya que ellos, siendo personas tan modestas, al trabajar incansablemente por sí mismos, nos están demostrando clara y ejemplarmente que lo que importa es la causa, puesto que cada Agrario Laborista no es más que un soldado que, al ocupar el puesto que le señalen para defender al Partido, ocupa un puesto para defender a la Patria.

ELECCIONES MUNICIPALES DE ABRIL PROXIMO

En la última reunión del Partido se proclamó candidatos a Regidores a los compañeros Sergio Lillo, Gabriel Carrasco, y David López, elementos que reúnen las condiciones de capacidad requeridas para una lucha de esta índole.

Agrarios Laboristas: A trabajar por nuestros candidatos y no escatimar sacrificios para que la bandera Agrario Laborista flamee en el Municipio de Rancagua.

«Queremos el perfeccionamiento del actual sistema democrático concebido hoy exclusivamente a base de partidos para transformarlo en una «Democracia Funcional» en la que tengan representación armónica y permanente todas las fuerzas vivas de la Nación sean ellas culturales, políticas o económicas». (Declaración de principios del P. A. L.)

«Luchamos por la unión de los pueblos Latinos-americanos en razón de su comunidad de origen y destino cultural y económico». (Declaración de principios del P. A. L.)

Primer Aniversario del Partido

Hace poco más de un año, un grupo de jóvenes rancagüinos, inquietos y deseosos de días mejores para nuestra Patria, decidimos sentar en esta ciudad la primera piedra del agrario laborismo. Y al entrar en este partido, nos hicimos el firme propósito de no descansar hasta ver a Chile ocupando el sitial que le corresponde en el concierto de las naciones. Y en esta tarea nos encontramos desde hace un año, con el espíritu muy en alto, y teniendo como Biblia la Democracia Funcional y el Iberoamericanismo.

Ha pasado un año y podemos ver los frutos: contamos con más de un centenar de Agrarios Laboristas, dispuestos todos a los mayores sacrificios por la causa.

Para conmemorar como buenos camaradas el primer aniversario nos propusimos dos cosas: una reunión de camaradería y la venida de don Jaime Larraín a nuestra ciudad para que nos ilustrara sobre su última gran obra: el Tratado Chileno-Argentino.

El Paseo

Lo primero: en una preciosa mañana de Febrero, partimos de nuestra secretaría cerca de setenta Agrarios Laboristas a un lugar de la provincia denominado «Aculeo». Entonando himnos patrios-cara al sol- llegamos a nuestro cometido. Allí unos partieron a bañarse y recrearse y los menos a preparar el «puchero». A la una de la tarde de ese Domingo, todos nos reunimos al toque de la «campana». Y entre presa y presa, nos deleitamos con las simpáticas composiciones originales que nos recitó la genial Agrario Laborista Carmen Ortiz de Zárate; Enrique Casas y Mario González también pusieron su nota de colorido al recrearnos con hermosas canciones. Luego llegó la hora de los discursos y, Roberto Cristi, nuestro actual Presidente, «rompió el fuego», al hablanos del significado del primer aniversario de nuestro partido en Rancagua. Después de conquistar aplausos, escuchamos a Eitel von Mülhembrock, Director Nacional de Organización del Movimiento, quien se refirió al ideal Agrario Laborista, al «vivir del Agrario Laborista». Fué largamente aplaudido. A continuación escuchamos a Enrique Casas, Jefe Sindical del Movimiento, alentándonos en nuestra lucha.

Merece un punto aparte; el «príncipe de la palabra» de nuestro Partido: Julio von Mülhembrock. La Juventud Chilena y el Movimiento Agrario Laborista, tienen en él a uno de los más altos valores. En una magnífica disertación puso un broche de oro en la reunión. Nos llenó de entusiasmo por Chi-

le y nos instó a luchar por el pueblo y a dar la vida, si es necesario, por nuestros ideales.

Luego, para finalizar, nos pusimos de pie—como un solo hombre—y entonamos el himno patrio, con el pensamiento fijo que haremos de Chile una Nación próspera, soberana y respetable.

Al caer la tarde regresamos entonando canciones criollas, satisfechos de haber convivido entre camaradas y como camaradas.

La Conferencia

Lo segundo: Solicitamos a don Jaime Larraín, que viniere a Rancagua a dictar una conferencia en el Teatro San Martín sobre el Tratado Chileno-Argentino. Demás está decir la importancia que tiene este tratado para todos nosotros los chilenos. Ahí está el futuro. Es el primer paso hacia el ideal bolivariano, pilar fundamental de la doctrina del Movimiento Agrario Laborista.

Llegó el día de la conferencia y el teatro se vió totalmente concurrido para escuchar a nuestro líder. Anotamos la presencia del señor Intendente de la Provincia, de don Carlos Miranda, connotado edil de la localidad, del Ingeniero Agrónomo Provincial, y otras personalidades de la ciudad que se nos escaparon.

Luego, en los comedores del Club Deportes Instituto, se sirvió un almuerzo que los Agrarios Laboristas de Rancagua, ofrecimos a nuestro líder máximo.

La hora del almuerzo transcurrió dentro de un ambiente de camaradería, en el cual no faltaron los chistes de Arturo Mayer, el ingeniero de nuestro presidente Provincial René Cuadra y los recitales de Carmen Ortiz de Zárate.

Ofreció la manifestación el Presidente Provincial, luego le siguieron Enrique Becerra, delegado de la Provincia en el Directorio General del Partido; Sergio Lillo, uno de los candidatos a regidor de nuestro movimiento; Enrique Casas y Julio von Mülhembrock, dirigentes ya conocidos entre nosotros. Cerró la manifestación don Jaime Larraín, de quien no hace falta hablar, porque su solo nombre nos hace sentirnos optimistas de días mejores para nuestra Patria, donde por fin nuestro pueblo tendrá verdadera justicia, nuestra máxima aspiración.

Agrario Laborista perfeccionate a tí mismo y así contribuirás al perfeccionamiento de tus conciudadanos.

Agrario Laborista: No olvides que la base económica del Partido está en tus cuotas.

Agrario Laborista: Coopera al progreso del partido asistiendo a sus sesiones.

Nuestra definición

Asistimos a la más grande de las crisis políticas porque ha atravesado nuestra Patria. La incapacidad reinante, la escasez de auténticos valores nacionales, la deshonestidad pública—vicio que corroe a nuestra raza—y la falta de poder creador de nuestro pueblo, son angustiosos síntomas que nos dicen que lo que sufre nuestra Patria es algo más que una simple crisis administrativa y que hay un mal general cuyas raíces son muy hondas.

Este mal profundo es la decadencia del hombre mismo que, incapaz de concebir un destino superior para sí mismo y para la colectividad, marcha inconciente camino de su propia ruina.

Sin embargo, es posible advertir—en medio de este caos—que una nueva conciencia crece en la sombra y se abre paso, a pesar de la inepticia y la incapacidad reinantes.

Esta nueva conciencia se demuestra a través de nuestras fuerzas creadoras. Ella ha tenido y tiene su manifestación en el orden artístico y cultural, y aún es fácil advertir que Chile—tiende a una estructura social avanzada y propia de un nuevo criterio económico y político: la DEMOCRACIA FUNCIONAL.

También es fácil advertir que la masa ciudadana está ya «harta» de politiquería, palabra hueca, apetitos y demagogías que han hecho—poco a poco—a nuestro pueblo, perder el sentido de la nacionalidad y han destruído el magnífico acervo espiritual de nuestra raza.

Pero nuestra Patria no puede morir. Su pasado heroico y sublime no puede ser definitivamente enterrado. Fueron demasiado grandes los sacrificios, para que la juventud los deje cobardemente perderse en la nada. La raza ha dado demasiadas pruebas de vigor espiritual y su pujanza física, para que se la suponga definitivamente vencida por el destino.

Lo que se ha destruído, debemos nosotros, los Agrarios Laboristas, restaurarlo. Podremos a Chile de nuevo en el sitio que tuvo otrora y haremos cumplir a nuestra Patria su verdadera función histórica: la de convertirse en el núcleo fuerte y activo, capaz de realizar la unificación de las fuerzas vivas de la nación, y dirigirlas hacia la conquista de una Patria mejor y la realización de una unidad Iberoamericana. Por esto militamos en el Partido Agrario Laborista.

Queremos que se libre a Chile de influencias de se-tas internacionales y queremos que se realice la justicia social que nuestras masas trabajadoras y todas las fuerzas honradas y creadoras esperan.

E. B. S.

América está dormida...

América: Tu gran árbol se ha quebrado. Su frente ceñida de arrugas proclama el silencio.

Se ciernen el mutismo de una cadena irrompible, De una abrupta cadena quebrada y que ha y se desangra sus vetas, nervudas de sangre y que anémica va caminando hacia el mar, [contra el viento y las leyes. Tu río inquietante conoce la espon-

ja que sume su pecho en las selvas y su faz en [desiertos Tu río sangrante conoce el agudo suplicio con que tu maraña doliente restaña tu cáncer [hambriento.

América: Tu amante eterno te besa en las [playas sus brazos se acercan lascivos a tu carne agotante y el amor se purifica y se eleva a horizontes [de plata y la brisa suave acaricia tus miembros rebobantes.

Mientras, tiembla tu cuerpo en voluptuosos [bramidos al retumbar crepitando en blancas espumas tus [mares y al gemir los abismos por falta de cielo, encadenados al inquebrantable, viván de un [instante ¡Tu frente dormida se ciñe zafiros de arrullos y tu seno durmiente reposa úo sueño enervante! ¡Despierta, América, despierta! ¡América, des-

pierta! Tu bien sabes que tu veta de sangre algún día [termina Que mañana a tu tortuosa cadena borrarás el [viento Que tus cavernas rebalsan de agua y de san- [gre en la mina y que con oro y polvo la espalda te curva un [dios extranjero.

¡Despierta, América! haz que una heroica can- [ción diamantina te levante orgullosa y solemne, con la espada [en la mano, y que barras al vampiro fatal que tu pecho [aniquila y que sepas vencerte a tí misma y vencer a la [muerte. Aprende a librar tu cadena de falsas cadenas [amigas Despierta América, despierta. América des- [pierta F. M. P.

Agrario Laborista: Cada nuevo Militante que traigas al Movimiento es un grano de arena para la causa.